出會い羅振玉・王國維と明治日本學界との

――『農學報』・東文學社時代をめぐって―

錢

鷗

同志社大學

城貞吉、藤田豐八をはじめとし、

田岡嶺雲、內藤湖南

狩

要な時期であり、後年の學術上の達成に至る基を作ったもと一般に考えられている。そうした彼らの生涯の終結したと一般に考えられている。そうした彼らの生涯の終結したと一般に考えられている。そうした彼らの生涯の終結したと一般に考えられている。そうした彼らの生涯の終結したと一般に考えられていると、三人の人生の前半、ことに上海時代は、なんとも不可解なものの人生の前半、ことに上海時代は、なんとも不可解なものに思われるかもしれない。一見すると「舊學」とはまるでに思われるかもしれない。一見すると「舊學」とはまるでは、二人に関しては、それぞれ「收藏大家」、「國學大師」と正國維(一八七七~一九二程振玉(一八六六~ 一九四〇)と王國維(一八七七~一九二年版)

『農學報』と東文學社などを通して、罹振玉、そして當時康年など五人が更に出資して東文學社を上海で設立した。業專門誌『農學報』を創刋した。翌年の三月、羅振玉、汪ともに上海で務農會を起こし、近代中國に於ける最初の農て學會・新聞・譯書のブームに應じて、羅振玉は蔣黼らと一八九七年、日清戰爭後に於ける維新運動の氣運、そし一八九七年、日清戰爭後に於ける維新運動の氣運、そし

『時務報』の書記、東文學社の學生であった王國維は、古『農學報』と東文學社などを通して、羅振玉、そして當時

存在する。しかし、『農學報』は後に「各國」の中でもこれをめぐる周邊關係については、すでに様々な先行研究が東文學社の設立、翻譯出版、及び羅振玉・王國維・藤田豐涯にわたる深い縁を結ぶことになった。『農學報』の運營、涯にわたる深い縁を結ぶことになった。『農學報』の運營、別をめぐる周邊關係については、すでに様々な先行研究が、京都時代を經て、やがて日本學術界と生野直喜など日本の學術界の最先端を代表する帝國大學グ

う趣意で設立されており、そこの教師と教務主任に相當すになり、東文學社は名前の通り本來日本語の專門學校とい教育及び農業技術の紹介がかなり大きな比重を占めるようとに日本の農業關係の書籍の翻譯と、農業に關する制度、

のなのである。

時代はどのような意味をもつのかなどのことが、ほとんど そこの學生であった王國維の學問的成長において東文學社 それが彼の事業全體にどのような作用をしたのか、そして 代日本觀、東文學社を通しての日本學者との交遊の實態、 のに、これまで東文學社に關する研究では、 書内容なども日本人學者に委ねて教育を推進していた。な るものもすべて日本の學者で、カリキュラムの編成・教科 羅振玉らの近

みられなかった、『農學報』、東文學社をめぐる近代日中學 も當然それほど重要なものと見なされなかったのである。 本文は、ここで先行研究を踏まえながらも、 ったため、彼らの學者としての生涯における東文學社時代 學術交流の樣々な關係を中心に檢討を試みたい。 從來あまり顧

王と日本學術界との交流は從來あまり丹念に檢討されなか 顧みられていないのである。要するに、當時における羅・

日清戦争後の中國に與えた日本の衝撃

た。

訪

された。この條約によって、 八九五年四月、 日本と清國の間で「下關條約」が調印 日本は中國において、アヘン

羅振玉・王國維と明治日本學界との出會い

住み、工商業を行うことができる様々な特典を有すること になった。すでに西歐各國に開かれていた貿易港・ に對して、勝利の興奮と混じった功名心の高揚は、 になった。日清戰爭後、突然に目の前に開けた「新大陸」 放させた。それによって、日本國民は自由に中國に行き、 加えて、日本は更に沙市・重慶・蘇州・杭州の諸都市を開 日本國 都市に

戰爭以來西歐列强が獲得した以上の利權を手に入れること

である。中國においても、 は、政府から民間に至るまで、 せよ、文明推進論者にせよ、 絡み合って中國の近代史に大きな衝撃を與えることになっ 日本に關する情報量の激増は、 日清戰爭後における日本人の來 空前の「中國進出」の 日本全體で盛り上がったの やがて戦争そのものと ブー

法」「自强」をスローガンに掲げた維新運動が中國で繰り わけではない。日清戰爭の敗北を一つの契機として、 日本側 0 進出熱に對して、 中國側もただ受け身であった 内の政・工・商・文教を含めた各界を沸かしていた。

中國

呑滅論者にせよ、

日中同盟論者にせよ、「商戰主義」者に

二 『農學報』から始まった羅振玉の日本との

關

うになった。

1 『農學報』の日本語翻譯と古城貞吉

ら、羅振玉らの務農會・『農學報』の事業にも影響を與え日清戰爭後のこのような日本ブームは、當然のことなが

ずにはおかなかった。

書簡によると、書簡によると、

未免偏而不全、鄙意欲二者並擧、每期譯書四種、東西前託代延東文繙譯、未知已否訂定?繼思僅譯東文、究

と書かれ、つまり最初は專ら日本語の翻譯を意識していた各半、……(『汪康年師友書札』、二九二八頁)

ことが分かる。

かれている。その「略例」から、『農學報』の翻譯內容に譯二人、每月束脩各□十元」と、初めて日本語の翻譯が書各報及各種農書」と「本館設……東文翻譯一人、英法文翻一八九七年四月、『農學報』創刊の一月前に『時務報』

は日本語の農學關係の文獻を含めていること、のみならず、

日本語の比重は英語・フランス語と對等に置かれているこ

「農學報略例」はさらに上記の「農會報館略例」を修正し、 八九七年五月、『農學報』の創刋號の冒頭に置かれた

翻譯について、「本館設理事二人、一總理庶務(蔣黼を指

譯一人、每月束脩□十元、司帳一人、每月束脩四元……」 るのに對して、「日本翻譯一人、每月束脩六十元、英文翻 す)、一潤色書報(羅振玉を指す)、每月束脩各二十元」とあ

本語は半々を占め、しかも日本語翻譯の給與は他を遙かに

と改めている。ここではフランス語がなくなり、英語と日

凌いで最高額が明示されている。

取其同於我也、英・法・德・美、 が載せられている。その中に「報中所譯書、 其種植糞漑與我迥異、 先就日本、 異

『農學報』の創刋號にはまた、馬良の「馬湘伯務農會條

本の農書のリストも附されている。この「條議」は『農學 故難以取法、 の創刋號にはじめて公表されたが、これ以前にも、 同則易以爲功」と主張され、それに續いて日

> 業に關する制度、教育及び農業技術の紹介がかなり大きな 起草や運營・翻譯について馬良に負うところが多い は、『農學報』で後に日本の農業關係の書籍の翻譯と、農 蔣などの汪康年に宛てた書簡による)。 馬良のこのような意見 農會設立の準備段階において、羅振玉らは務農會の章程の

比重を占めるようになることに作用したであろう。 務農會・『農學報』の開始時期における羅振玉・蔣黼は、

年を中心とする『時務報』グループに負わなければならな 國農業技術者、翻譯者の招聘などに關しては、すべて汪康 で近代農學の啓蒙事業を興すのに、外國情報源の保有、 交遊も狹く經驗も貧しいため、彼らが上海の新聞界・學界 をしていた。例えば、一八九六年の冬、 外國學者の紹介に關して、すでに手紙で汪康年とやり取り かった。羅・蔣が上海に赴く前に、『農學報』 羅振玉の汪康年宛 の翻譯及び

城君議之、若西方學者、閣下交遊中定不乏人、尙乞一 託諸東人・西人不可。 而購買機器、 聘請農師、 茲專誠投前、 及倣行日本鐵棒打井等法、 擬先與尊館繙譯古 非 の書簡には次のように書かれている。

羅振玉・王國維と明治日本學界との出會い(錢

-國文學報 第五十五册

友書札』三一五三頁)

更に農書の代購と翻譯者の招聘を汪康年に依賴した。を決めたとき、次の蔣黼の手紙に見えるように、羅・蔣はまた、務農會の活動より『農學報』發刋を先行すること

貴館繙譯諸君兼辦此事、當酌送薪水、以資補貼、統乞繙譯之事、弟等意中竟無其人、尙乞代爲延訪、或逕請

『農學報』及農學書已承代購、尤爲神速、佩佩。

將來

近代中國文學史研究の先驅者として名高い古城貞吉(一八つて最初の中國文學通史『支那文學史』を草したといわれ、ここに出た「尊館繙譯」の古城というのは、すなわちか

尊酌施行。(一八九六年十二月九日、同上二九二七頁)

六六~一九四九)のことである。

九七年)までの十一年間がまったく空白になっている。年譜」には、明治十九年(一八八七年)以後、同三十年(一八古城貞吉先生――」の後に付されている「古城貞吉先生年方學』(第七十一輯、一九八六年)の中の「先學を語る――」しかし古城貞吉に關しては、詳細な傳記が乏しい。『東

八九七年)十二月、はじめて上海に行ったと記している。貞吉先生――」(一九三・二〇六頁)では、明治三十年(一また古城貞吉の上海行について、「先學を語る――古城

しかし一八九六年(光緒二十二年七月二十一日)の『時務報』

れによって、遅くとも明治二十九年八月以前に古城が『時捷、今除譯報外、兼譯各種章程並書籍》』と記されている。そり、同册の「本館辦事諸君名氏」にも「東文繙譯、日本東第三册にすでに古城貞吉譯の「東文報譯」が載せられてお

務報』の招聘に應じ、正式にその翻譯人員として仕事を始

めていたことは間違いない。

知ることができるし、また當時古城が汪康年に送った手紙 專誠投前、擬先與尊館翻譯古城君議之」とあるところから と上海を行き來していたことは、上記羅振玉の手紙に「茲 からは分からないが、上海にはじめて行った當初から日本 本人がずっと上海に駐在していたかどうかも上述「年譜 古城貞吉が時務報館の翻譯擔當になってから、

弟滬上分袖後、布帆安穩抵長崎埠。……意者貴曆元日

からも確認することができる。例えば、

廿 四 日_。⑤

抵滬上也。若不能、

然則八日必抵滬也。……日曆一月

之れを印刷に付せんとす、 ろ偶々上海より書を余に寄せて曰く、草稿正に成れり、 の日付けをもった井上哲次郎の序文がある。そこにも「頃 の『支那文學史』の冒頭に、「明治二十九年九月十一日」 書かれている。また古城の明治三十年版(東京經濟雜誌社) 上海で汪康年らと別れて日本に着いたばかりのことが つまりこの序を書く以前に古城が上海に行ってい 請ふ爲めに序を作れと」と書い

> ったのは、明治三〇年十二月ではなく、二十九年の秋以前 たことを示している。このように、古城が最初に上海に行

古城貞吉は、『時務報』の職に就き、そしてやがて汪康

と考えられる

學報」の翻譯、 期刋行物などの購入に勞を惜しまなかった。それは當時 周邊の新學を志向する人々のために必要な日本の書籍・定 とになった。古城は上海・日本を往復し、『時務報』・『農 人々の往來書簡からよく示されている。 年との關係から羅振玉らの『農學報』の翻譯も擔當するこ 代購各種書籍亦携至、若不能悉携、 書籍・新聞の購入のみならず、當時彼らの 則應爲郵送至滬之 例えば め

計 (古城の汪康年宛の書簡、 同上三三〇六頁

……正月十七日 乞兄託古城先生凾購勿遲誤、 植物極精。又日人曾譯立尼由司『植物大全』。 聞古城帶到農學書甚多、乞示細目、想是農學會所置譯 此盛業也。弟早知日本有『草木圖說』一書、 (葉瀚の汪康年宛書簡、 將來該價若干、 同上二五八七頁 照價奉繳、 此兩種、

同氏の次の書翰にはまた、

羅振玉・王國維と明治日本學界との出會い(錢

中國文學報 第五十五册

篇目、價值開一清單、祈交古城先生去買、又東文文法記』、後邊有各種地學書與物理書、又『地理千題』等日本書承囑古城代買、感切感切。近又閱『日清戰爭實

書易通否?請聞古城。(同上、二五八八頁)

送り、代購した日本の書籍を郵送しつづけていた。が日本に一時歸國していた期間にも、翻譯の原稿を上海へ日本情報源の總領ともいえる立場にあったようである。彼と書かれ、つまり古城は當時の『時務報』の周圍における

それゆえ、羅振玉らは『農學報』の專任の翻譯者をほかに報』の翻譯需給に彼が應じ切れないのは想像に難くない。ために、次第に日本關係の內容を増やしていった『農學日新聞社に入社し、一身に幾つかの職を帶びていた。そのなどの翻譯を擔當したのみならず、明治三十年には大阪毎本近域貞吉は『時務報』・『農學報』、後にまた『蒙學報』

2 藤田豐八との出會い

探さなければならなかった。

はなはだ幸運なことに、ほどなく羅振玉は後に彼の生涯

すなわち藤田豐八である。において大きな意味をもつことになった人物と出會った。

藤田豐八の長い大陸遊歷時代は、上海から開始したのですなおち藤田豐八である。

これによると、恰も藤田豐八の上海行きは最初から羅振玉 學士、以丁酉夏應上海農會之聘、 先生全集』初編四)と述べ、また羅振玉・王國維が編集した **遂至上海」(「日本臺北大學教授文學博士藤田君墓表」、『羅雪堂** あった。藤田の清國渡航に關しては、 の招聘であったかのように思われるかもしれない 社」(『教育世界』第七十號、一九○四年)と書かれてい 「光緒丁酉 (一八九七年)、予主學農社、 『教育世界』に載った藤田豐八の肖像の後ろにも、「藤 渡來中國、 かつて羅振玉が、 聘君迻譯農書、 倡設東文學 る。 君 H

豊八君聘せられて清國に赴き、事に馬建忠の新聞に從ひ」『東洋哲學』(第四編第四號「雜報・狂癡一棒」)には、「藤田ところが、藤田の招聘者について、一八九七年四月號の

(第一編第四號、彙報「藤田氏赴任清國」)にも、「今又文學士という記事がある。また同年四月號の『東亞學會雜誌』

藤田豐八君は聘に應し清て(ママ)國に赴き馬建忠の新聞

致しているが、招聘者については分岐點がある。さらに國へ渡った時期は一八九七年四・五月であることでほぼ一に從事せんとす」の記述が見える。このように、藤田が中

那に足跡を印したる第一步であって、」と書いている。こじ、上海に赴いて、雑誌『回報』に執筆した。之れ君が支「清國淮安の有志羅振玉の主宰せる上海農學報館の聘に應『對支回顧錄』にある「藤田豐八君」列傳によれば、また

こでは上海行きは羅振玉の聘によるものとしているが、雑

誌『回報』に從事したとも書いている。『回報』は、馬建

の新聞に從事するためであったと考えてよいだろう。賴度が高いから、やはり藤田の渡航の最初の計畫は馬建忠と『東亞學會雜誌』における記事は、當時の記錄として信忠の新聞であろうか、はっきり分からないが、『東洋哲學』

には、「東文翻譯已定藤田君」(『汪康年師友書札』三一五六一八九七年二月二十三日付け、羅振玉の汪康年あての書簡招聘も引き受けたということも考えられる。なぜならば、出發の前に何らかの關係で、時に同じ上海にいる羅振玉のだが、最初計畫した行き先は馬建忠の新聞であっても、

羅振玉・王國維と明治日本學界との出會い(錢)

な經緯で藤田を知ったかについては、「藤田豐八博士略傳」着いていないはずだからである。そして羅振玉がどのよう頁)ということも書かれており、その時藤田はまだ上海に

によれば、

實は記者が羅氏を大連の墨緣山房に訪問した時の同氏の實話と、其知友寧波の袁子壯君の紹介から、上海の海苔公司のま知友寧波の袁子壯君の紹介から、上海の海苔公司のよの大事に羅振玉氏等上海の農學報館を主り、農學に關する時に羅振玉氏等上海の農學報館を主り、農學に關する

ということである。これはすなわち羅振玉と藤田豐八の、による)(『東方學』第六十三輯、昭和五十七年一月)

三東文學社

生涯に渡る深い縁の出發といえるであろうか。

國最初の日本語學校であり、後に樊炳淸や王國維・沈紘な出資によって、東文學社が上海で開學した。東文學社は中一八九八年三月十日、羅振玉、蔣黼、汪康年など五人の

F國文學報 第五十五册

どの人材を生み出し、多くの翻譯業績を上げた教育出版機

章」の日付から分かる。がっていたことは、『農學報』に掲載された「東文學社社あるが、設立の構想はすでに一八九七年十月前後にできあ構である。東文學社の正式開學は上記の一八九八年三月で

東文學社の設立と羅振玉の日本觀

まず、「東文學社社章」から東文學社の設立の趣旨を見て玉の自傳『集蓼編』といったところであろう。い。主に「東文學社社章」、羅振玉・王國維の書簡、羅振い。主に「東文學社社章」、羅振玉・王國維の書簡、羅振

今知られている東文學社に關する資料は決して多くはな

三章 主意 立此社之主意約三端左列之

二 因譯書譯報動須遠聘故

因將來中東交涉之事必繁而通東文者甚少故

三 因中東人士語言不能相通、將來遊歷交接種種不便

では、「東文學社設立の第一の目的」は、羅振玉が「自己の羅振玉――『農學報』を中心として――」(注①を參照)東文學社の設立に關して、大川俊隆氏の論文「上海時代

の、學費を支拂えない貧乏な學生に對し身元保證人がいれに上記の「因譯書譯報動須遠聘故」や、同第五章「學生」直系の翻譯人員を確保する」ことだと指摘している。確か

年數の翻譯をすることによって學費を返濟してゆく條や、ば學費の免除ができるが、卒業してから學社で在學と相當

から、その目的を充分に確認できる。しかし上記「社章」た羅振玉が後に「海寧王忠愨公傳」の中に述べることなど學社がその譯書を出版して利益は學社の資金になる條、ま第六章の、學生達に數ヶ月勉强してから譯書の學習をさせ、

中東人士語言不能相通、將來遊歷交接種種不便故」の二點の中の「因將來中東交涉之事必繁而通東文者甚少故」「因

にも十分に注意を拂う必要がある。前者は日清戰爭以降急

いるであろうが、後者は專ら兩國間の國民の民間的交流を速に增えてきた日本語習熟者の社會的需用に應じて言って

意味したものと考えてよいだろう。そして同「社章」の冒

故

頭にはまた次の文も書かれている。

交涉未多、今海禁大開、殊方絕域、罔不通好、於是講日本立國在我東偏、有明以前畫竟而治、雖間通盟好、

求歐西語言文字者實繁有徒、誠務其急也、日本同處一

國士夫往々不能通數行、不便孰甚、(蒙)等不揣固陋、中國士夫往々不能與之通姓字、彼國書籍流傳中國、中洲、而研習其語言文字者顧寥々焉、彼都人士蒞止中國

創立學社以爲之倡、……

日本に目を向けるのは當時の風潮であったが、その實質

君名氏一に、「東文翻譯、日本東京古城貞吉一の項の下務報】第三册(光緒二十二年七月二十一日)の「本館辦事諸いつこうとするのが一般的な傾向であった。例えば、『時は日本にではなく、日本を通じてもっと速やかに西洋に追

間に合わないから日本という近道を取ろうとするのではなそれとやや異なる趣が映されている。西洋文化を學ぶのにれの表れの一つであろう。しかし東文學社の「社章」には、除譯報外、兼譯各種章程並書籍」と書かれているのは、そ常日本近習西法・譯西書甚多、以東文譯華文較爲簡捷、今君名氏」に、「東文翻譯、日本東京古城貞吉」の項の下

羅振玉・王國維と明治日本學界との出會い(錢

道しようとしたものである。ここから、當時の一般風潮として學者・學術の交流に障碍となっていることの改善を唱本)語言文字者顧寥々」であるため、兩國の「通好」、そく、寧ろ「講求歐西語言文字者」は多いが、「研習其(日

後にあって、負けたから「敵」の日本に學び西洋に追いつところが、日本から日清戰爭という大きな傷を受けた直

微妙に異なる態度が讀みとられる。

こうというのならわかりやすいが、なぜ戰爭の直後に自ら

「日本臺北大學教授文學博士藤田君墓表」と『集蓼編』のわれるかもしれない。この問題を理解するために、まず「敵」と「通好」や「親善」を唱道するのか、不思議に思

中の二段落を見てみよう。やや長いものではあるが、一應

引用しておきたい

志不通、擬創東文學社以溝通之、君欣然賛許、自任教予以西力東漸、非中日敦睦不克御務、顧語文閡隔、意

授、(「日本臺北大學教授文學博士藤田君墓表」)

以禦西力之東漸、甲午之役、同室操戈、日本雖戰勝、予與(藤田豐八を指す)言中日本唇齒之邦、宜相親善、

語言文字不隔、意志始得相通、 語言不通、乃謀創立東文學社、以東文授諸科學、 士夫始、於是日本學士之遊中土者、必爲介紹、然苦於 學士極契予言、 ……學社乃立、繼是日 謂謀兩國之親善、 謂必 當自

於是兩國朝野名人、交誼增進、(『集蓼編』十一頁) (護美)、均來訂交、 日以同文同種相勸導、意至誠切、

本亦創同文會、會長近衞公(篤麿)、及副會長長岡子

などは、決して羅振玉の個人的な、一方的な提言ではなく、 ここにいう「唇齒之邦」「同文同種」「以禦西力之東漸」

當時の日本においても、いわゆる「日支同盟論」の典型的

れているように、日本は日清戰爭後西歐列强の仲間に入る の割譲が三國の干渉で返還を餘儀なくされた結末に象徴さ な論議といってよいだろう。『下關條約』による遼東半島

迫感とが絡み合った、 で西洋に仲間入りしたい願望と競爭相手として免れない壓 近代日本の精神構造は、やがて日本

前より一層嚴しい國際環境に置かれることになった。そこ

のに一步前進したと同時に、列强との競爭も表面化し、

以

對西洋ではなく、

東洋對西洋という陣立てによって西洋に

「同文同種」の日支同盟論は、まずこうした「東洋」「大

對抗していこうという發想を生み出す。

所謂「唇齒之邦」

は後に國民同盟會を作り、淸國保全論を唱道していた人物 けるこのような主張の代表者と言え、その會長の近衞篤麿 羅振玉に言及された「東亞同文會」は、正に日本社會に於 東亞」の思考背景の中に位置すべきものであろう。ここで

羅振玉が、「學社乃立、繼是日本亦創同文會」と自ら東文 ところであったに違いない。まさにこうした共感によって 洋」といった主張は、一時期兩國の多くの人々の共鳴する のの、少なくとも「以禦西力之東漸」、つまり「東洋對西 どれほど同質であるかについては、 簡單に斷定できない

としてもよく知られている。日中兩國の同盟論の出發點が

學社と東亞同文會との相關性を强調したのである。東文學 社の設立を考える時、その提唱する日中兩國の「敦睦」と 「親善」は、このような時代の特殊な連帶意識と思考背景

を有したことも忘れてはならない。

されているように、これは漢文「筆談」といった舊來の中 また「謂必語言文字不隔、意志始得相通」という所に表

とになる。このような對日文化觀は、日中文化交流史の中 ているのとは違い、 日本の書籍と學問を西歐文化の附屬品に過ぎないと見なし つまり真の精神的な交流が望めるというのである。それは 上の障害を除くことによって、はじめて「意志の相通」、 化と交流するための媒介とする時流とも違い、兩國の言語 國優位の「交流」意識ではなく、また日本語を單に西洋文 日本の學術そのものに價値を認めるこ

ちがとられているところが多かった。いわゆる「譯授」と 歐米や日本人教師が通譯と一緒に授業をする、というかた 中國語に譯したものをテキストとして、中國語ができない た學校では、ふつう歐米或いは日本の教科書を大ざっぱに 西洋人と日本人の教師がたくさん招聘されていた。そうし 文學社の持つもう一つの獨自な性格が注目に値する。その 羅振玉のこうした姿勢の徹底化ともいえるだろうが、 上海をはじめ各地にいろいろな西洋式の學校が作られ 東 にほかならないのである。

の設立は、日中兩國の學者が互いに交流を求めあった結果 で一點の異彩を放ったと言っても過言ではない。東文學社

> 化學、 とから、彼の持論であったことがわかる。そのことについ 總理兼農務學堂の總督に就いた時にも實行しようとしたこ 方針は、羅振玉が後に張之洞の依賴に應じて湖北農務局の 當時のほかの學校とは異なる獨自の教育方法である。この そして二年目からは通譯を使わず直接日本語で英語、 本の小學校、中學校の敎科書を用い、まず日本語を學習し、 言われるものである。しかしながら、 物理などいろいろな科目の授業をしていた。これは 東文學社では主に日

事、 貝 直接聽誦、答以提調嫌第一年課表東語太多、謂旣有譯 一請裁不職譯員、暫覓替人、 不必重東語、 ……乃謁文襄 以後廢除、 (張之洞を指す) 令學生直

學再建策はまず日本語教育の重視と日本語で「直接聽講」 羅振玉を呼んで再建させようとしたのである。羅振玉の教 この學堂は、學生が不眞面目、 學風は腐敗し、閉校の寸前という狀態に陷ったために、 教員が教育に熱心ではな

く

接聽講、……(十三頁)

何仍不能

て、『集蓼編』の中に次のように述べられている。

因詢敎員(筆者案:日本人)、以學生旣三年、

という東文學社の方針を取っていたのである。

であるが、農務學堂の教育に關して羅振玉と日本人の農學 つかれたものであろうか。東文學社開設の一年あとのこと この畫期的な教育方針は、いったいどのようにして考え

る。

務學堂の授業を直接日本語で教えるべきだという意見を述 自傳の中に觸れられている。その中で日本人教師たちは農 者(美代清彦・吉田某・峯村喜藏)らとが話し合ったことが

べる。それに對して羅振玉は「其言頗合理」と記している

設立の際にもやはり日本人教師からの提言を入れて、日本 が、すでに東文學社においては日本語による教育を行って いえるものはこれしかないのだが、臆斷すれば、東文學社 いた羅振玉は我が意を得たりと思ったことだろう。資料と

こにも上に述べたような、東文學社が單に西洋攝取の手段 日本語を通して各科目を學ぶという、 羅振玉の開明性を示すものであろう。まず日本語を學習し、 どのような經緯であったにせよ、東文學社のこの方針は、 一見迂遠な方法、こ

それを提起した日本人は、藤田豐八ではなかったか。

語直接教育に踏み切ったのではなかっただろうか。そして

化界の交流に對しても、

非常な熱意を示していた。上にも

うに、 實踐を見ることができよう。そしてこれはのちに述べるよ として日本を利用するだけではないという基本的な態度の 豫期しない大きな果實を生むことにもなったのであ

2 東文學社時代の藤田豐八

まで『農學報』に止まらず、いろいろな經緯で信じられな 學報』第六册に初めて掲載されたのち、 上海に着いた藤田豐八の譯著は、一八九七年七月の『農 彼が中國を離れ

なく、當時の中國を啓蒙するための教育と日中兩國學術文 **参照)もちろん藤田の志は農書翻譯のみにとどまるもので** いほど膨大な數に上った。(それについては、付錄のリストを

鳴を得て、東文學社の設立から、 觸れたように、彼のこのような思いはまもなく羅振玉の共 次第に各方面の事業に向

かって發展していくことになる。

授、 東文學社開設の際、 教務を一身に引き受けて「教習」に任じられた。 羅振玉が言うように、 藤田は自ら教 間も

自らその中心となり、更に上海日本副領事の諸井六郎などなく、藤田は帝國大學の同輩の田岡佐代治を上海に呼んで、

當時の中國の書院・學堂にはまだ日本語を教えるところが當した教員)とともに、東文學社の教育を推進していった。の「義務教員」(東文學社の趣旨に賛同し、無報酬で講義を擔

と同時に、後に羅振玉が、「毎君授課暇、輙相與論學、恆ないため、東文學社は入學者が多く、盛況を呈した。それ

如是者十有六年」(「日本臺北大學教授文學博士藤田

って深まっていった。

高知縣土佐郡に生まれ、明治の文壇・批評界で大活躍したたが、ここですこし説明を加えたい。田岡佐代治、字嶺雲、先に田岡佐代治(一八七〇~一九一二)という名前に觸れ

界を驚かせたほど賣れ、

同年十一月、「第二嶺雲搖曳」も

前後の中野逍遙、藤岡東圃、藤井紫影、藤田劍峯、笹川臨大學文科大學漢學科選科に入學し、そこで同期或いはその

批評家で中國文學研究者である。明治二十四年九月、

帝國

『史海』、『日本人』などに投稿して文壇に新鋭の批評家と

羅振玉・王國維と明治日本學界との出會い(錢

風など多くの親友を得た。選科時代から雜誌『亞細亞』、

林』を發行し、東洋の學術・思想を大いに發揚すべきだと田岡佐代治・藤田精一らが同人となって、月刋誌『東亞說小柳司氣太が編集兼發行者となり、藤田豐八・笹川種郎・して注目された。明治二十七年大學卒業、同年の十一月、

主張し、漢學研究を振興する必要を說いていた。更に明治

合し、東亞學院という學校を設立し、講義錄も發行した。二十八年、藤田豐八、藤田精一・本城佐吉などと互いに糾ニュー、「『『『『『『『『『『『『『『『『『『『『『『『『『『『『『『『『』』』、「『『『『『』

なった。明治三十二年五月、上海に渡り、羅振玉らの東文またそれと別に明治二十八年二月より『青年文』の主筆と

嶺雲の最初の文集『嶺雲搖曳』(新聲社)が出版され、出版學社に聘せられて教師を務めた。ちょうどこの年の三月、「『『『『『『『『『『『『『『』』)、『『『『『『『』』)、『『『『『『』』)、『『『『『』』

國維は、正に田岡佐代治の上記の著書からカントとショペ相繼いて刋行された。その時の東文學社の學生であった王

年;『静庵文集續編』)の中で、「余一日見田岡君之文集中有王國維はかつて「自序」(『教育世界』一四八號、一九〇七ンハウアーの哲學を知り、興味を引き起こされたのである。

引汗德・叔本華之哲學者、心甚喜之、顧文字暌隔、自以爲年;『靜庵文集續編』)の中で、「余一日見田岡君之文集中有

ョペンハウアーの影響を受けた王と田岡二人の美學・文學終身無讀二氏之書之日矣」と述べていた。同じカント・シ

十五號、一九八六年十二月)、岸陽子氏「也談王國維和田岡「王國維の境界說と田岡嶺雲の境界説」(『中國文學論集』第雲」(『東方』第四十五、四十六號、一九八四年)、竹村則行氏雲」(『東方』第四十五、四十六號、一九八四年)、竹村則行氏 觀の展開と關係について、須川照一氏「王國維と田岡嶺

ため、別の機會をもうけて詳しく考察したいと思う。更に追究する必要があるが、それはまた大きな問題である

三輯雲

華東師範大學出版社、一九九○年)などの研究がある。

以『人間詞話』爲中心」(『王國維學術研究論集』第

は數學まで教えるほどの八面六臂の大活躍で、教育に沒頭語・數學・化學・物理も兼ねて教えるようになった。藤田東文學社が開設された二年目から、日本語のほかに、英

た王國維が次のように述べている。していた。このことについて、當時東文學社の學生であっ

數・代數兩教科書、問題殆以萬計、同學三四人者、無未嘗不自笑也、顧君勤於教授、其時所用藤澤博士之算其時擔任數學者、卽藤田君、君以文學者而授數學、亦

一問題不解、君亦無一不校閱也。(「自序」、同上)

學生達の三分の一が退學し、學校の運營費

戊戌變法後、

に送った手紙の中で、次のように敬意を表している。國維・羅振玉らに深い感動を與えた。王國維は當時汪康年育への熱意は少しも減ずることがなかった。そのことは王育の熱意は少しも減ずることがなかったにも關わらず、教

知、而亦公之所諒也、(一八九九年四月十四日;『王國維習至多不過三點鐘)其爲中國不爲一己之心、固學生所共後未交一文之脩、而每日上講堂至五點鐘、(彼中學堂教藤師學術湛深、其孜孜誨人不倦之風尤不易及。開歲以

藤田豐八のこのような中國の教育事業に全力を盡くす精全集・書信」、中華書局、一九八四年)

續けさせることを切に賴んでいた。彼は汪氏に宛てた書簡汪康年に手紙を送り、できるだけ藤田を留め、東文學社をが危機に面した時、羅振玉は歸省先の淮安から度々上海のいないであろう。それゆえ、戊戌政變後、東文學社の經營神は、當時において學生にも大いに感銘を與えていたに違

にこのように書いている。

無脩金、其厚誼尤非今人所及也、戊十二月初八收(一之、不可有負遠人厚誼。況明歲僅製造局歲脩、學社並藤公熱心爲支那、不僅區區一學社、尚冀先生有以維繫

藤田のこの「厚誼」に答え、羅振玉も「社中一切、應由

八九九年一月十九日、『汪康年師友書札』三一五九頁

業をともにしたのだった。 業をともにしたのだった。 の書簡)と深く藤田を信賴し、前後十五年にわたって事 で書簡)と深く藤田を信賴し、學社の教育權をほぼすべて の書簡)と深く藤田を信賴し、學社の教育權をほぼすべて の書簡)と深く藤田を信賴し、學社の教育權をほぼすべて を記述する。 の本書館)と深く藤田を信賴し、別後十五年にわたって事 の本書館)と深く藤田を信賴し、別後十五年にわたって事 の書館)と深く藤田を信賴し、別後十五年にわたって事 の書館)と深く藤田を信賴し、別後十五年にわたって事 の書館)と深く藤田を信賴し、別後十五年にわたって事

「予己未返國、兩京神坂諸耆舊置酒爲別、君遺書言、公歸表を書いて、藤田との長年に亘る友情を振り返っている。昭和四年、藤田豐八が世を去った際に、羅振玉は長い墓

しまったことを心から悼んでいる。が京都から去る時に會うことができず、そのまま永訣して不能挽、何忍面決、……然由是與君竟永訣矣、」と、自分

羅振玉・王國維と明治日本學界との出會い(錢)

一六三頁)であったと見える。上海での自由磊落な時代の生」(「先學を語る――藤田豐八博士――」『東方學』第六十三輯、たようで、酒が大好きな「非常に豪傑風な、磊落とした先上海時代の藤田豐八は、小さな禮節に拘泥しない人だっ

ことについて、後にこのようにも傳えられている。

の壯士達が一杯居ったらしい。それを皆自分の家に連そのころは上海には、福岡で誕生したところの玄洋社

でありますから、羅振玉も、それを厭がりもせず、そたんですが、中國人は、食客が多いほど偉いと思うの食客が。そのころはすでに羅振玉と行を共にしておっれてきて、多い時には十四人ほどいたとのことです。

いです。(同上一八二頁)

れに適したような職を一生懸命探して職に就けたらし

たまに氣が向かれた時に、羅振玉の印を大事そうに取れない。また、逆に羅振玉に對しても、藤田豐八は、時藤田豐八は『農學報』館に下宿していた時期かもしる羅振玉の愛情がよく現れている。付言すれば、そのここから藤田豐八の豪傑風の個性と、それを理解す

て棄てることのない立派な人物だと言っておられましうして羅振玉氏を褒めて一度親交を結んだ相手は決しり出して使っていられたように記憶しております。そ

と、互いに尊敬しあっていたのである。

(同上一八〇頁

V

縁を結ぶことになった。これはもとより藤田豐八の功績

大藤田には、「其酒後沈湎、固不無小過」と王國維に辯明 者の一人である。例えば、一八九九年の春頃、東文學社の設立 ようである。例えば、一八九九年の春頃、東文學社の設立 で、藤田豐八が一通の手紙を汪氏のもとへ送ったことがあ で、藤田豐八が一通の手紙を汪氏のもとへ送ったことがあ か分からないが、東文學社の學生をめぐって行き違いがあ ったらしい。王國維も汪康年に對して、藤田を慰留すべく のたらしい。王國維も汪康年に對して、藤田を慰留すべく のたらしい。王國維も汪康年に對して、藤田を慰留すべく のたらしい。王國維も汪康年に對して、藤田を慰留すべく のたらしい。王國維も汪康年に對して、藤田を慰留すべく のたらしい。王國維も汪康年に對して、藤田を慰留すべく のたらしい。王國維も汪康年に對して、藤田を慰留すべく のたらしい。王國維も汪康年に對して、藤田を慰留すべく のたらしい。王國維も汪康年に對して、藤田を慰留すべる。 のたらしい。王國維に強い、東文學社の設立

しかし、東文學社時代の藤田豐八は、その周邊の中國の

係をもっていたことがうかがわれよう。たこと、中國人に向かって言いたいことは言うといった關からも、藤田がそつなく無難に世渡りする人物ではなかっしてもらわなくてはならないような面もあった。この一事

このように、東文學社の設立は、もちろん羅振玉の新聞

雜誌で翻譯を擔當するいわば直系の翻譯人員を育成するた

本ブーム」の中にあって、東文學社のもった一つの個性、その重要な目的ではなかっただろうか。これは當時の「日もって日中兩國の文化交流を深めていきたいという願いも、りに日本の書物を譯したのではなく、獨自の見識と誠意を大する中で、羅振玉がただ時流を追って行き當たりばった大する中で、羅振玉がただ時流を追って行き當たりばった

例えば、「實業救國」を唱道する淸末名士、務農會の會員の中國においては必ずしも理解されていたとは言えない。一方では、羅振玉のこのような對日觀は、やはり同時代或いは特色とも言えよう。

羅振玉・王國維と明治日本學界との出會い(錢)

でもある張謇の日記には、

次のような一節が見える。

『南通張季直先生傳記』、中華書局、民國十九年)此張季直過信羅叔韞、叔韞過信東人之過也、(張孝芸胡道言曰:「中國他事不如人、何致讀書亦向人求法、

東京大學古典講習科出身の林泰輔と甲骨文字についてまた、後に北京の農科大學の任にあった時も、日本

學術上の意見交換をしたために、章炳麟の日本漢學界

で、次のように嚴しい非難を浴びている。

の碩學宿儒を罵倒する、

かのよく知られている公開信

足下學術雖未周挾、

自視過於林泰輔輩固當絕遠、

身在

夷、……今以故國之典、甚精之術、不自校練、而取東腐生、令四方承學者不識短長、以爲道藝廢滅、學在四而憙與九能馳驟、已稍負職、今復妄自鄙薄、以下海外大學、爲四方表儀、不務求山谷含章之士、與之商略、大學、爲四方表儀、不務求山谷含章之士、與之商略、

書」『章氏叢書』太炎文錄初編卷二、二十九頁)

鄙擬似之言、

斯學術之大蜮、

國聞之大稗、

(「與羅振玉

過信東人」というのは、

確かに羅振玉の生涯にしばし

ば見られる一つの特徴ではある。そこでいう「信」は、彼

の「過」は、やがて晩年に關東軍、僞滿州國に追隨するに積極的に吸收して生かそうとする契機になった一方で、その偏見なく明治日本の活發な學術から感化を受け、それを

維新運動に共感し、また新學を志向しようとしたことが分は十代の終わり頃から、父子共に時事に關心を示し、變法十四日)など、多くの記述が見られる。要するに、王國維

3 東文學社時代の王國維と藤田豐八

至ったこととも繋がっているだろうか

かる。

れるようになったのである。その時の父の王乃譽の日記同じように日淸戰爭後から外の世界へ目を向け、新學に憧快々」(「自序」)と述べている。つまり王國維も、羅振玉と之役、始知世尚有所謂新學者、家貧不能以資供遊學、居恆之程、始知世尚有所謂新學者、家貧不能以資供遊學、居恆之程、

之侮、改用制度、慨乎言之」(光緒二十二年正月初六日)、案有『盛世危言』一部、觀之、爲香山鄭陶齋所著、憂外人(上海圖書館藏、未出版)によれば、「見靜(王國維を指す)

雜亂無章、恐遲延不達、則世界早變」(光緒二十三年十一月務報』四十五、六兩册、燒燭觀之、其謂中朝不能驟更新法、通達中西要務以自立」(同年七月初二日)、「静兒携借到『時「以其性訥鈍、好談時務、嗜古籍而不喜於帖括、……以期

いた。その時上海の時務報で書記をしていた友人の許家惺の鄕試に合格できず、鄕里で家庭教師をして生計を立てて王國維はちょうど二十一歳で、羅振玉と同じように二度目

一八九七年、羅振玉らが上海で『農學報』を作ったとき、

被至滬江」(「海寧王忠愨公傳」)といったように、國のため發は、羅振玉が「公時方冠、思有以自試、且爲菽水謀、乃行き、時務報で書記の仕事を始めた。王國維の上海への出した。そこで一八九八年二月、王國維は二十二歳で上海にが故郷に歸ることになり、代わりに王國維を時務報に推薦が故郷に歸ることになり、代わりに王國維を時務報に推薦

新學に憧れていたことを、許家惺に宛てた次の手紙のなか上海に着いた王國維は、國を憂えて維新改良に心を寄せ、を立てる職を探すためでもあった。

に何らかの貢獻をしたいという志を抱いていた一方、

生計

に端的に表している。

者多、不譯西書也無妨、此事恐未必確、若禁中國譯西與日本立約、二年後日本不准再譯西書、然日本通西文夫、做得到一分就算一分、……蔣伯斧先生說、西人已去,做得到一分就算一分、……蔣伯斧先生說、西人已常謂此刻欲望在上者變法、萬萬不能、惟有百姓竭力做

書、則生命已絕、將萬世爲奴矣、(一八九八年三月一日、

『王國維全集・書信』三頁)

欲望在上者變法、萬萬不能、

惟有百姓竭力做去」とは、

> 同上)。しかし、東文學社に入って一年目の前期には、王 たようである(王國維の許家惺宛書簡、 が日本の尋常小學校教科書を使って專ら日本語を教えてい て時務報館からの借金によって學費を納め、入學すること は興味がもてず、 頁による)。そのことについては、彼の許家惺宛の手紙 できなかった(羅繼祖『永豐鄕人行年錄(羅振玉年譜)』十八 國維の日本語の勉强はかなり難航し、 ができた。開設當初の東文學社は、教師は藤田豐八で、彼 は毎日三時間の日本語學習を時務報館から許可され、そし たちょうどその時、 ものであった。王國維が時務報館をやめようかと惱んでい しかも給料は非常に低くて生活も苦しい 東文學社が創立された。そこで王國維 一八九八年六月十八日 月末の試験で合格も

半途而廢、殊悶、(一八九八年三月二十四日、同上)讀東文後頗覺不易、苦無記性、不能從事他學、又不能

ら一斑を窺うことができる。例えば

及五十六、七等期論說中之表亦弟所作)絲毫無益、而所入讀東文三點鐘外、幾無暇晷、於學問(及又須代翻譯作表、現在弟學東文、勢難間斷、已成騎虎之勢、……現在除

西洋受容の大きな分岐點を象徴するといえるかもしれない。のような維新・新學に對する姿勢は、以後の彼と羅振玉の

しかし時務報館での學問と全く關係のない書記の仕事に

中國文學報 第五十五册

不及一寫字人、又奚爲哉、(一八九八年四月十三日、同

上

ここに見られるように、時務報館の仕事が忙しく、日本

その時は日本語勉强の情熱も足りなかったようで、暇があ語を勉强する暇がなく、進步できず大變惱んでいた。一方、

っても勉强したくなかったことも自ら認めている。それも

また許家惺に送った手紙に、「東文較西文誠易、但苦無暇

(一八九八年六月十八日、同上)と述べられている。讀、因出館後仍須溫習、卽有暇亦不肯讀、是以不能精進]

こあり、日本語の勉强はやはり當時の多くの人々の考えと最初の時、王國維が憧れていた「新學」とは西洋の學術

における王國維は新學に關して、明らかに西洋の學問を優東修、雖較大些、固較東文較勝」と述べており、この時點「令弟年甚輕、尙可學西文、東文似不甚合算。……同一出る。例えば、許家惺の弟の入學について相談に乘った時、同じように西洋に接近するための手段と見ていたようであ

理由で直接に西洋の學問を學ぶ餘裕が全くなく、彼にとっ

位に見ていたのである。だが、當時の王國維は、

經濟面

0

その時彼が望んでいた職は、すなわち日本の新聞の翻譯に新聞社の雜務を離れてもっと専門的な職に就くかであった。維が、時務報時代に直面した急務は、まずいかにして早くに「國學大師」「學貫中西」と呼ばれることになった王國て生計の壓力は決して輕いものではなかった。例えば、後て生計の壓力は決して輕いものではなかった。例えば、後

僧敬詒主持、事成否未可知、又日報恐非長局、(現款でいう。

九八年六月三十日、同上)甚支絀)如果成、修亦不過照前、唯事較歸一耳、(一八

穰先生爲國維學問故、俾譯東文、至感至感。(一八九八

目的があったと考えられる。王國維のように科擧に成功しはり學問のためと、現實的な生計のためという二本立てのいたことから、その時期における彼の日本語の學習は、やいたことから、その時期における彼の日本語の學習は、や

以上のように、王國維は日本新聞の翻譯職を切に望んで

年七月二十五日)

なかった貧しい讀書人達にとって、專門職というと、各地

があったのである。青年時代の王國維はこのような社會環があったのである。青年時代の王國維はこのような社會環に、生活のた機感に裏付けられて展開していくことになる。こ生計の危機感に裏付けられて展開していくことになる。こと。に、生活のためにも「新學」「新政」に接近する「必要性」に、生活のためにも「新學」「新政」に接近する「必要性」に、生活のためにも「新學」によって得るしかなかったであで遂行されている「新政」によって得るしかなかったであで遂行されている「新政」によって得るしかなかったであ

督擧薦人才、征召歸來、或有事做、吾願如此、(『王乃靜(王國維)此行(日本留學を指す)、能於明年變法、鄂

譽日記』一九〇〇年十二月九日

節が端的に表している。

境の中に置かれていたことを、彼の父の王乃譽の日記の一

幕府之殺藩士相似、但中國士氣薾敝、不敢望奪攘也」(一この「政變」に對して、王國維は、「此次變故、實與日本東文學社に入って一年目の後期に、戊戌政變が起こった。

動を日本の明治維新に喩えていた。また「聞吾邑士人論時

羅振玉・王國維と明治日本學界との出會い

八九八年九月二十五日、

許宛の書簡)と、康・梁らの維新運

と、維新志士に同情を示したことは明らかである。この點並仇視醫者、欲不死得乎」(一八九八年九月二十六日、同上)事者蔽罪亡人不遺餘力、實堪氣殺。危亡在旦夕、尙不知病、

において、當時の羅振玉とは微妙に違っている。

青年時代の王國維に日本語・英語、そして數學、化學、物よく言及されてきた。しかしながら、東文學社を通して、涯に重大な意味をもつことになったについては、これまでを認められ拔擢されていったことが、彼の學者としての生王國維が、東文學社の時代に羅振玉と出會い、その才能

彼の新學啓蒙の師――藤田豐八の存在については、とりわ學・日本の新しい東洋學など多くの讀書に影響を與えた、理など基礎教養の科目を教え、更に哲學・心理學・教育

古籍出版社、一九九〇年)という、專ら王國維の學術生涯にない。また『王國維與近代東西方學人』(陳鴻祥氏著、天津豐八に關しては二三の事實が簡單に觸れられているに過ぎまれまでのいくつかの王國維年譜のどれにおいても、藤田け中國の學界では、從來あまり顧みられなかった。例えば、

おける內外の影響關係を考察した本でも、やはり藤田豐

學術上の實質的な關わりについて、まったく檢討されてい八・田岡佐代治に關しては僅かな事實記述しか見られず、

び『續編』、すなわち『教育世界』雜誌に發表された彼のない。しかし、王國維の青年期に書かれた『靜庵文集』及

術交流の視點から改めて考察を加える必要があると思われ關係をもつことから、藤田・田岡との關わりを近代日中學三十五歲までの論文の多くは明治期日本の學術成果と深い

る。

依賴を引き受けたのは、實は藤田豊八の力が預かっていた。上に觸れた『時務報』の汪康年が王國維の日本語翻譯職のなく、「教習」の藤田豊八からも注目されるようになった。王國維は東文學社に入って、わずかな間に羅振玉だけで

報事畀弟、庶得一意學習。(一八九八年六月三十日、許家穣先生說弟事多、于學問非所宜、囑以旬報或日報譯東弟學東文、因事冗所進甚淺、蒙敎習藤田君垂愛、屢向その經緯は王國維の次の書簡から窺えるだろう。

また、王乃譽の同年五月(舊曆)の日記にも「藤師薦渠

──藤田豐八博士──」の中で、曾我部靜雄氏(藤田の甥)──藤田豐八博士──」の中で、曾我部靜雄氏(藤田の甥)翻東報」と記している。そのことについて、「先學を語る

が次のようなエピソードを語っている。

王國維は、

授業の時の質問や、

話をした時には非常に

彼は印刷の職工をやっていて、勉强する暇がないといしい。それでどうもおかしいと思って彼に聞いたら、秀才のように見えたが、試驗すると、出來なかったら

て勉强させたんだそうです。 うことが分かったので、彼を引き取って、手元に置

たのである。そして戊戌政變の後、時務報館(當時に『昌社の設立者の一人でもある汪康年のところに驅けつけてい致する。つまり王國維の勉强のために、藤田は屢々東文學この話は、ほぼ上記の王國維の書簡と王乃譽の日記と一

が出來たのである(王國維「自序」、王乃譽日記による)。藤擔當し、その代わりに學費が免除され、勉强を續けることまた羅振玉と藤田豐八の世話で、東文學社の庶務の仕事を言報』と名を改めた)の閉鎖によって職を失った王國維は、

田豐八が王國維に對して賞賛していたことは、

當時ちょう

ど中國留學中で上海で藤田と會った、彼の大學時代の同窓 狩野直喜の回憶談話からもその一斑が分かる。

某生なる者があり、 その藤田博士から、 自分の現に教へて居る生徒の中に 頭腦が極めて明晰で、日本文を善

後の王靜安君であったのである。(「王靜安君を憶ふ」、 私はつい面會することもしなかった。この某生が卽ち を推賞し、いろいろ推賞話をせられたのであったが、 うことを聞いた。……藤田博士は口を極めてその某生

之書、以究吾國政治、

風俗、

學術之流遷、簡而賅、質而雅

有しその前途大いに囑望するに足りるものがあると謂

英語をも巧にし、且つ西洋哲學研究に興味を

書いた(『永豊郷人行年錄

(羅振玉年譜)』十九頁による)、東

く讀み、

もし羅振玉が王國維の學問的才能を認めて拔擢したこと "藝文』第十八年第八號、 昭和二年

このような「伯樂」の見識と育成も同様に高く評價すべき が重大な意味をもつならば、 直接の先生である藤田豐八の

であるのみならず、彼の影響が青年王國維の學問形成に及

て數ヶ月後、 ぼした様々な力も丹念に考察しなければならないであろう。 東文學社社章」の中に書いてある通り、 王國維の同窓に當たる沈紘・朱錫梁・樊炳淸 學社が開學し

羅振玉・王國維と明治日本學界との出會い(錢

りずっと遅く出た。今の段階で王國維の最初の作と判斷で きる文は、すなわち一八九九年の春、 載・出版されるようになった。だが王國維の譯著は彼らよ などの譯著は次々と『農學報』或いは東文學社によって掲 羅振玉の代筆として

之所作也、 である。その序文の冒頭に、「支那通史者、日本那珂通 文學社から翻刻出版された那珂通世の『支那通史』の序文 都若干卷、 取精於諸史而復縱橫上下於二千餘年 世

株式會社、大正四年)というのをはじめとして、 ……」(「文學博士那珂通世君傳」 『那珂通世遺書』、大日本圖書 此非所謂良史者歟、 所謂持今世之識以讀古書者歟、 更に 以

抑時使然歟 校吾土之作者、吾未見其比也、豈今人之果勝於古人哉

新しい見識・方法・視點によって古代を研究するという開 拓性に對して、非常に高く評價していた。そして最後に自 と、「持今世之識以讀古書」、いいかえれば、今までにない

國學界に對して反省の氣持ちを込めて、この書の重印

(原

中國文學報 第五十五册

本はもとより漢文で書かれたから、翻譯ではなく全くの重印であ

る

の意義を述べた。

嗚呼、以吾國之史、吾人不能作、而佗人作之、是可恥

過是也、故序而重刋之、世之君子以覽觀焉。也。不恥不能作、而恥讀他人所作之書、其爲可恥、孰

ろうか。同年、また藤田の指令のもとで桑原隲藏の『東洋識を持ち、新しい古典研究を呼び起こした第一聲ではなかこれは、淸末において、學界の保守的な氣風への對抗意

論何學、苟無系統之智識者、不可謂之科學、中國之所自近世歷史爲一科學、故事實之間、不可無系統、抑無

例えば、

歴史研究を提起していう、

史要』の序を書くことになった。この序には、まず科學的

單可稱史料而已、不得云歷史、謂歷史、殆無有系統者、不過集合社會中散見之事實、

また「歴史團體」としての「東洋史」の概念を説明して

化、我東洋諸國、亦自爲一歷史團體、以爲東方數千年抑古來西洋各國、自爲一歷史團體、以爲今日西洋之文いう、

大別世界史為東洋史・西洋史之二者、最近世事耳、故欲爲完全之世界史、今日尚不能、於是來固有之文化、至二者相受相拒、有密接之關係、不過

最後に、歴史研究の目的を

其稱東洋史西洋史者、必自國史雜沓之事實中、

響及他國之事變、

以說明現時之歷史團體者也、

取其影

い史學觀を表した最初のものとしてかなり重要視している。といっている。近年の王國維研究では、この序を彼の新しといっている。近年の王國維研究では、この序を彼の新し、現時之社會狀態、使毋失爲科學之研究、乃可貴耳、

超倡「新史學」、殆多不謀而合之處。(陳鴻祥「王國維其主張歷史應「爲一科學」、而非史料之堆積、與梁啓此系今所見王氏署名的第一篇闡發其史學觀點的序文。

年譜』、齊魯書社、一九九一年)

當他尙就讀「東文學社」時、……寫了充滿梁氏所謂また同氏はほかの著作においても、更に、

新史學」精神的序言、其中提出了建立歷史科學的要

求、……將王氏的這些話與梁氏相比、較其『新史學』

國維與近代東西方學人』、三七四頁) 早三年、較其『歷史研究法』早二十三年。(陳鴻祥『王

命國維書其端曰」とあるように、これは藤田がこの書の主は、序の冒頭に、「吾師藤田學士、乃論述此書之大恉、而維獨自の考えであると强調しすぎるのはどうか。というの維獨自の考えであると強調しすぎるのはどうか。というのといっている。この序が梁啓超の「新史學」の精神と一致といっている。

一の「凡例」のところには、「必すや、國民と國民との關圖二卷(文學社、明治廿九年七月)を編纂しており、その卷

旨を述べ、それによって王國維が書いたものなのである。

藤田豐八もこれより二年前、中等教科『東洋史』二卷と附

れる。

體は、時によりて伸縮ありと雖も、……」といった觀點と學的に敍述するものなり。……たた東洋史に屬する史的團聯せる諸國民を併せて、一團體となし、その團體の史を科る可らす。」と述べ、また「總論」の冒頭に、「史上之に關係を觀、一偃一起、以て現時の狀態を呈せし所以を繹ねさ

いうよりも藤田豐八の「歴史觀點」、或いは王國維の「藤の結實にほかならない。そこからわかるように、この序はの結實にほかならない。そこからわかるように、この序はが関を受容した上で王國維が執筆したもの、或いは藤田藤田の意圖に基づいて王國維が執筆したもの、或いは藤田彦山の東祖を受容した上で王國維が執筆したものと見るべきである。もし學術史の角度からいうならば、歴史の「科學之研究」と計しく觸れていくことになるが、歴史の「科學之研究」というよりも藤田豊八の「歴史觀點」、或いは王國維の「藤田の治費によった。

概念の表述が隨所に見える。それのみならず、次の章でも

田の影響を受けた歴史觀點」といったほうが正確だと思わ

第五十五册

若西里亞・若希伯來・若阿剌伯、

雖國於亞洲、

然其

之民族也、」と、議論を展開していく。これは、そのまま 事實關係於東洋史者絕少、從歷史上觀之、蓋純然西洋史上

持論である。またさらに元をたどれば、王國維が序の中で この書の原著である箕作元八・峰岸米造の『西洋史綱』の 「蓋模德人蘭克 Ranke 氏之作」と指摘しているように、

Ranke は日本の近代史學研究史に多大の影響を與えてい Ranke の觀點に行き着く。よく知られているように、

把握し、吸收することになった。 た。そして王國維は當時日本の史學界の新動向をすばやく

の中で、同時代の日本の先端學術とのはじめての出會いで 上の三つの序は、王國維が東文學社で受けた新學の教養 ひいては學術の近代形成における清末の中國と明治

のこのような翻譯書が、 出版によって清末の中國に重要な影響を與えた。 ならない。そしてそれは王國維らの翻譯紹介、羅振玉らの したことの一切に橋渡しをしたのは、正に藤田豐八にほか 日本との眞の出會いの開始ともいえるかもしれない。こう 當時かなり賣れていたこともその 東文學社

> 事實を裏付けている。かつて羅振玉は『集蓼編』 國文、復由豫措資付印、 社中所授歴史・地理・理化各教科、 銷行甚暢、社用賴以不匱! 由王・樊諸君譯成 の中で、

ものであるかはよく知られていなかった。ところが、 と述べていたが、その「各教科」の内容は一體どのような

次に

(十一頁

各學校の教科書としての影響力を廣めていたことが分かる。 當てられていたこと、それが東文學社の翻譯出版によって 通史』などのようなものも當初その「各教科」の教科書に 松太兵備道」からもらった出版專賣批示によって、『支那 擧げる東文學社が「知識產權」の保護として「江南分巡蘇

擬譯印各書爲各學堂教科之用、茲先印行『支那通史』 部、以外已譯未印及未譯成之書、 尙有數十種、

惟坊間書賈習氣、

見書銷路稍暢、

往往冒名

年師友書札』二七八二頁)というような反響からも一斑を窺 史』、甚好、 それが好評であったことは、「又聞日本人著有 **祈代覓購一部。」(鄒代鈞の汪康年宛書簡、『汪康 『支那通**

翻印射利、 陸續付梓、

(前掲

『東洋史要』

始したのである。現在、一般的に王國維の學術上の關心は、 を固めた上で、このような讀書から、彼の學問の生涯を開 カント、ショーペンハウエルなどの哲學から始まったと思 一方、王國維も正に日本語・英語、數理などの基礎教養

われているが、以上の序文からも見られるように、彼は藤

また西洋の哲學・社會學・心理學・教育學等廣い讀書も、 やはり藤田豐八の指導のもとで進めていたのである。 に最も早く接觸し、その感化を受けていたのである。後に、 田豐八の指導のもとに明治二十年から三十年代頃の新史學 九○○年の日本留學も藤田豐八の勸めによって行ったし、

學界ではなお疑問視されているが、以上述べてきた事實が 明示するように、その評價は的を射ているであろう。 おける新學勃興の先驅を爲したもので」と評價したことは、 那に關する新刋書を漢譯して公布したが、是れ實に淸末に 『對支回顧錄』の中の「藤田豐八略傳」で、「日本の支

> を藤田に送り、そのことは藤田の夫人にも熟知されていた に今まったく殘っていないが、王國維はかつて多くの手紙 田師」に對して「受業國維」と自稱していた。殘念なこと 深く理解しており、後に立派な學者になってからも、「藤 國不爲一己之心、固學生所共知」と、藤田の學問と人格を 每日上講堂至五點鐘、(彼中學堂教習至多不過三點鐘)其爲中 其孜孜誨人不倦之風尤不易及。開歲以後未交一文之脩、而 に引用したように、王國維は、當時旣に「藤師學術湛深 たって彼の學術と人格に高い尊敬を拂っていた。上ですで

ようである。例えば、藤田の甥の曾我部氏は次のように回

憶している。 そんなことで伯母も、非常に可愛がっていたようでし

手紙は伯母は大分後まで取って置いていました。…… その机の引き出しが二つあって、その一方の方に王國 て、ワンさん、ワンさんと言っていました。彼からの ……王國維はその前年の昭和二年の夏に自殺したので 維の手紙を一杯入れて、伯母が保存していたんです。

ありますが、東京へきて、伯母から「ワンさんはどう

このような恩師の藤田豐八に對して、王國維も生涯にわ

とってある」と言って、多數の手紙をみせてくれまし して死んだのだろうか。 ワンさんの手紙はこのように

もしこれらの手紙が残っていたら、數的にも質的にも羅 た。(「先學を語る――藤田豐八博士――」一八三頁、

振玉宛ての書簡と唯一匹敵できる貴重な學術史の資料にな っていたであろう。このエピソードにも、彼ら師生の間に

九〇〇年、庚子の變により東文學社が解散させられる

流れていた深い感情が溢れている。

まだ本格的な論文、あるいは譯著はあまりないものの、後 による)。その頃から王國維の日本語は目に見えて進步し、 まで、王國維は學社で二年半の學生生活を送った(「自序」

會・人文科學の基礎知識をしっかりと身につけたのである。 の獨學を遂行するために必要な外國語、自然科學及び社 羅振玉も『農學報』、東文學社の經營によって、王國維、

情報源を確保できるようになった。それらの事業は、また た大量の翻譯の經驗を積み、內外における交遊も廣げて、 樊炳清、 沈紘などの翻譯人材を養成し、日本書籍を主にし

後の中國における最初の教育專門誌『教育世界』の創刋を

可能とする基礎を築いたのである。

羅振玉と王國維は、辛亥革命(一九一一年)を避けて日

ことはよく知られている。その際、 であるが、以上から見てきたように、彼らは日本に渡る前 のように相互に刺激しあったのか、それはまた大きな問題 な關わりをもち、ことに京都の東洋學者と直接に交わった 本に渡り、東洋學を中心とした當時の日本の學術界と大き 日中の學術界の間でど

明治學術文化-ったのである。それについて、拙稿「青年時代の王國維と においても、實は明治日本の學術文化と密接な關わりがあ

明らかにしたが、この論文ではさらに羅・王という二人の 國學會報』第四十八集、一九九六年十月) の中でその一側 ――『教育世界』雑誌をめぐって」(『日本中 面を

學者の人生を『教育世界』雜誌發刋(一九〇一)前の時期 まで追跡しながら、同時代の日本の學界とどのような契機

たを探り、それと明治の日本との關わりについて考察を試 通して、淸末の多岐な社會變動における學術文化のありか で接觸し、具體的にどのような交わりが行われていたかを

みてきた。それは單に個別的な學問が誰から誰に傳えてい

關わる大きな問題に連なるものであろう。「近代」、ひいては東洋の近代文化の實質及び變容過程たかといった問題ではなく、學術史における日中兩國

注

- 一、大阪産業大學産業研究所、一九九五)などがある。 「農學報」を中心として――」(「國際都市上海」、産研叢書方學人」(天津古籍出版社、一九九〇年)、『王國維與近代東西文學』(陜西人民出版社、一九八八年)、『王國維與近代東西文學』(陜西人民出版社、一九八八年)、『王國維與近代東西文學」(陜西人民出版社、一九八八年)、『王國維與近代東西文學」(陜西人民出版社、一九九五)などがある。
- 事にこのような時代の動きを提示してくれる。
 『東亞學會雜誌』などの學術專門誌に至るまで、廣くうかが『東亞學會雜誌』などの學術專門誌に至るまで、廣くうかが『東亞學會雜誌』などの學術專門誌に至るまで、廣くうかがのとうに創刊された博文館の總合雜誌『大陽』の輿論展開は、見かのような時代の動きを提示してくれる。
- 用にもまた同じ表示が出てくる。 十元かはまだ決まっていなかったとのことであろう。次の引② 原文には、「十元」の前に一字の空白があり、おそらく何
- 第一册と第二册の二回にわたって掲載されている。ここでは④ 『中國近代期刋篇目匯錄』の『農學報』の目次によって、

羅振玉・王國維と明治日本學界との出會い(錢

『農學叢書』第一集(16-I-B册、京都大學付屬圖書館

0)

- ⑤ 『汪康年師友書札』三三〇六頁。原札には年が記されてい
- 書かれたものだと分かる。を指しているだろう。それによって、この札は一八九七年にを指しているだろう。それによって、この札は一八九七年にあり、これは一八九七年一月十一日崩御の英照皇太后のことないが、「敝國近時有喪、皇太后朝望頗靜肅」という一文が
- ①の大川氏の論文二三四頁による。
 「中國近代期刊篇目匯錄」には記されていない。ここでは注「中國近代期刊篇目匯錄」には記されていない。ここでは注月):「本社已於上月十八日開學。此刻尚有餘額、……」。 東文學社告白」(『農學報』第二十五册、一八九八年三書かれたものたと分かる。
- 王國維「自序」(『靜庵文集續編』):「次年、社中兼授數

8

中國文學報

學・物理・化學・英文等、」;羅振玉『集蓼編』(十一頁): 「乃謀創立東文學社、以東文授諸科學」。

- 海江南製造局の工藝學堂の翻譯の聘にも就いていたようであ 藤田豐八は羅振玉の『農學報』・東文學社以外に、また上
- 設立、……課本選擇歐美各國及日本的各種工藝書籍切於實用 者首先翻譯、還加聘日人藤田豐八協助翻譯。」(『江南造船厰 る。次の資料からも證明できる。「工藝學堂、一八九八年始
- 湖南博士文」。 厰史・一八六五~一九四九』、江蘇人民出版社、一九八三年) 內藤湖南「燕山楚水」;羅振玉「滿州寫眞帖序」、「祭內藤
- 11) 『汪康年師友書札』三三四五頁
- ,王國維の許家惺宛の書簡(『王國維全集·書信』 ~ 五頁) 王國維の汪康年宛の書簡(『王國維全集・書信』二十一頁)。 許家惺の汪康年宛の書簡(『汪康年師友書札』三六〇八頁)

による。

藤田豐八の譯著目錄

- 1 「蜜蜂飼養法」 花房柳條(著) 藤田豐八 (譯) 北洋官書
- 2 「中國蠶務情形」(譯農事報) 一八九三年(光緒十九年) 「農學報』第六、十二册、

八九七年七、十月

3 「治蠶蛆法」(譯日本農會報) 同上第六册、一八九七年七

月

- 4 「蠶桑實驗說』(松永伍作著) 四十一册、一八九七年九~十一月、一八九八年五~八月 同上第十~十五、二十九
- 十二册、一八九七年十月 「歐美諸國需用日本絲情形」(譯日本農會報) 同上第十一、
- 「日茶勁敵」(譯日本農會報) 同上第十一册、一八九七年

6

十月

5

- 8 7 「除蟲菊碍蠶答問」 「蠶蛆答問」(譯日本農會報) 同上 同上
- 9 「以池泥製堆肥法」(同上) 同 上
- 11 10 「蠶種査驗法」(明治三十年三月十九日頒、同上) 同上第 「誘蛾燈說」(同上) 同上第十二册、一八九七年十月
- 12 十三册、一九八七年十一月 「中國煙草情形」(譯日本農會報) 同上第十四册、 一八九
- 13 「中國蠶桑情形續報」(譯農事新報) 同上

七年十一月

- 15 14 「西伯利之日本茶情形」(譯農事新報) 「論浮塵子之發育」(譯日本農會報) 同上 同上第十五册、一
- 16 「浮塵子調査」(譯日本農會報)

八九七年十一月

- 年十二月 同上第十六册、 一八九七
- 17 「稻熱病因及其豫防法」(同上) 同上第十七、二十一册

八九七年十二月、一八九八年二月

18 「製茶價格之比較」(譯農事新報) 同上

20 19 「加拿陀需用紅綠茶情形」(譯日本農會報) 「茶栽培公司營業成績」(同上) 同上 同上第十七、

十八册、一八九七年十二月、一八九八年一月

21 「中國漆調査」(同上) 同上第十八、十九册、一八九八年

「美國綿花槪況」(譯農事新報) 同上第十九、二十册、

23 二十册 一八九八年二月 八九八年一、二月 「中國沙市日本貨物陳列情形」(譯日本水產匯報) 同上第

「美國之竹林」(譯日本山林會報) 同上

「俄人需用中國茶情形」(譯日本農會報)

同上第二十一

册

25

八九八年二月

26 「樟樹論」(林學士白河太郎著) 同上第二十二、三十~三

十七册、一八九八年二、五~七月 九八年三月 「桑樹霉病問答」(譯日本農會報) 同上第二十三册、 一八

28 「傳種蠶所哺之桑可否肥之以大豆問答」 同上

31 30 29 「養豚之必要」(譯日本農會報) 「牛疫症候及豫防法」(譯日本農會報) 「水害蟲害後選擇稻種法」(譯日本農會報) 同上 同上 同上

羅振玉・王國維と明治日本學界との出會い(錢

32

「紫雲英栽培法」(譯農事新報)

同上第二十四册、

一八九

46

33

34 「倉廩熏鼠法」(譯日本農會報) 「安房縣農會改良稻作之實驗成迹」(同上) 同上

同上第二十五

册、一八九八年三月

35 36 「驅除飛浮塵子法」(同上) 「日本農會第三十三次農產品評會章程」(同上) 同上

同上第二

十六册、一八九八年四月

38 37 八九八年四、五月 「溫州蜜柑盆栽法問答」(同上) 「製蘆粟糖法」(日)稻垣重爲撰 同上 同上第二十七~二十九册

39 八九八年四、五月 「農產物分析表」(日)恒藤規隆撰 同上第二十七~三十册

41 40 同上第二十八册、一八九八年四月 「長野縣南北安曇郡飼養天蠶柞蠶情形」(譯日本農會報)

八九八年四、五月 「蟲害水害善後策」(同上) 同上二十八册、二十九册、一

43 八九八年四月 「豫防害柑橘樹鱗蟲法」(譯昆蟲雜誌)

42

「驅除害蟲用之注射器」(譯興農雜誌)

同上第二十八册

「人工孵化鮭魚之良迹」(譯日本水產會報) 同上

同上

八年五月 「多收良茄子法」(譯農事新報) 同上第二十九册、

45

44

「松永伍作論淸國蠶業」(譯日本農會報) 同上第三十、 Ξ

十一册、一八九八年五月

「論人造絹絲」(譯日本農會報) 同上

同上第三十~三十七册、一八九八年五~七月 「泰西農具及獸醫治療器械圖說」(日本駒場農學校原本)

49 「和歌山縣日高郡害蟲驅除豫防約章」(譯昆蟲雜誌) 同上

第三十一、三十二册、一八九八年五、六月

50

「高麗人參情形報告」(譯農事新報) 同上第三十五册、

第三十二~三十四册、一八九八年六月

「第二回水產博覽會參觀報告」(譯大日本水產會報)

同 上

64

「灌漑水量揚水機等答問」(譯日本農會報)

第四十四册、一八九八年九月

第四十五册

八九八年七月 「驗糖簡易方」(日本農務局本) 同上

册、一八九八年七、八月 「農工銀行法」(譯大和講農雜誌) 同上第三十六~三十八 同上第三十八册、一八九八

54

「栽培陸稻法」(譯興農雜誌)

年八月 「養鷄年中行事」(譯日本農會報) 同上第三十九册、一八

九八年八月 「保護益蟲」(同上) 「秧田螟蛾捕殺新法」(同上) 同上

57 59 「製紙法」(譯日本山林會報) 「落花生之利益及耕種法」(同上) 第四十册、 (日) 農學士向坂幾三郎 第四十一册、一八九八年八 一八九八年

月

四十三~四十五册、一八九八年八~十月 「美國種蘆粟栽製試驗表」日本駒場農學校編 第四十一、

61

60

「養鯉法」(譯日本水產會報)

第四十一~四十四册

— 八

63 62 「灌田要旨」(譯農民報) 「麻栽製法」(日)高橋重郎著「第四十一册、一八九八年八

65 一八九八年十月 [記比利時農會規模之善] (同上) (日) 農學士井川常次郎

66 第四十六、四十九、五十册、 「千葉縣試種陸稻成迹」(同上) 第四十七册、一八九八年 一八九八年十、十一月

67 十月 「印度及錫蘭茶業成迹」(同上) 第四十八册、一八九八年

68 十一月 「在苗田捕殺螟蛾之一法」(同上) 同上

十一月 「法國苹果酒逐年銷售額」(同上) 第五十册、一八九八年

「豫防稻熱病法」(同上) 「箱形麥架」(同上)(日) 沼倉告兵衞 第五十一册、 第五十二册、一八 一八九八年十二月

70

69

九八年十二月 「種麥改良法一斑」(同上) 第五十三册 一八九八年十二

月

72

78 82 81 73 86 85 83 80 一月 九九年三月 九年二月 九九年一月 册、一八九九年三月 「杞柳栽培法」(同上)(日)花井藤一郎述 「害蟲飼育室」(譯毘蟲雜誌) 「製茶輸出西比利亞之設計」(同上) 「試驗器械製茶」(同上) 「甘藍栽培法」(譯興農雜誌) 「德國漁業之進步」(譯日本水產會報) 第六十二册、一八 八九九年二月 「調査水麥成迹要略」(譯日本農會報) 「松葉織毯」(譯日本山林會報) 「救荒說」(同上) 第六十一、六十二册、一八九九年三月 「沖繩縣國頭咖啡品評」(同上) 「牛莊豆油豆粕製造業狀況」(同上) 「煙草栽培法」(譯日本農會報) 「蟹之罐藏法」(譯日本水產會報) 「臺灣所產苧麻說」(同上) 「德英美三國每年用酒額」(譯日本農會報) 第五十六册、 第五十四、 同上 同上 第五十九册、 第五十七册、一八九九年 同上 同上 第五十八、五十九册、 第五十八册、一八九 一八九九年一月 第五十五册、 五十五册 同上 第六十、六十 一八九九年 一八 八九 98 97 94 93 92 90 89 88 103 102 101 100 99 96 95 91 六月 六月 五月 五册、一八九九年四月 九九年四月 六十七册、一八九九年五月 「果樹盆栽法」(譯日本農會報) 第六十九册、一八九九年 「椎茸製造法」(譯日本農會報) 「飼野鴨之利益」(譯興農雜誌)(日) 八九九年五月 「萬國水產大會」(同上) 「美國水產會」(譯大日本水產會報) 「桑園熏煙法」(譯日本農會報) 「山梨縣所定植麥方法標準」(譯大日本農會報) 「栽培葱頭法」(譯日本興農雜誌) 「果實効用」(譯大日本農會報) 「蠶蛹製造肥料」(同上) 「自動製絲機器」(譯蠶業新報 「調査中國農商業務」(同上) 「汕頭地方鯣魚景況」(同上) 第六十四、六十五册、一八 「法國水產學校」(同上) 第六十四册、一八九九年四月 養鼈法」(同上) 養魚孵化試驗成迹」(譯大日本水產會報) 第六十三册、一八九九年四月 同上 同上 同上 同上 (日) 島口金之助 同上 第六十七册、一八九九年 第七十册、 村上長造 同上 第六十八册 一八九九年 同上 第六十六

羅振玉・王國維と明治日本學界との出會い

(銭

106 105 104 論牛疫」(譯太陽報) 試種薏苡成迹」(譯日本農會報) 第七十一册、 (日) 石川良吉述 一八九九年六月 同上

北海道各郡植稻試驗法」(譯日本農會報)(日)島口金之

第七十二册、

一八九九年七月

107 ·木材防腐法」(譯日本山林會報) 第七十三册、 一八九九

108 「調査中國山東省山繭況狀」(譯大日本農會報) 一八九九年七月 第七十

应

125

109 同上

110 林檎釀酒」(同上) 第七十五册、 一八九九年八月

111 八九九年八月 「美國女子利達委羅道特傳」 (譯興農雜誌) 第七十六册

113 112 「碎牛馬骨粉之法」(譯大日本農會報) 「深澤氏視察淸國蠶業演說」(譯蠶業新報) 同上 第七十七册

八九九年八月

117 116 115 114 「大麥水培法」 (譯大日本農會報) 中國蠶之寄生蠅」(同上) 第七十八册、 同上 八九九年九月

「製絲用之水質試驗」(農商務省講習所技師農學士辻暢太郎 稻田尺蠖驅除法」 同上

118 氏調査) 十月 (譯蠶業新報) 第七十九~八十二册、 一八九九年

月

「山東省農況」(譯通商匯纂) 第八十二册、 一八九九年十 139 138

122 121 120 119 「意法蠶況」 (譯大日本農會報) 「製造樟腦新發明」(譯農桑雜誌) 金魚飼育法」(譯太陽報) 沙市農況」 (同上) 同上 第八十三册、 同上 同上 八九九年十月

124 123 · 盆栽梅培養法」(譯農業雜誌) 論植物之衞生」(同上) 第八十四册、 同上 八九九年十月

馬鈴薯栽培法」(同上) 第八十五册、 一八九九十一月

128 127 126 野稗絕滅法」(同上) 「橘類貯藏法」 (同上) 銀杏實蒔法」 (同上) 第八十六册、 同上

八九九年十一

月

同上

130 129 「池沼利用法」 (同上) "法國養鷄學校」(同上) 同上 同上

132 131 玫瑰栽培法」(同上) 同上

金山寺醬製法」(同上) 同上

133 簡易醬油製造法」(同上) 同上

136 135 134 **花甘藍栽培法**] 竹叶爲肥料」(同上) (同上) 同上 第八十七册、

植樹秘法」(同上) 同上

除蟲菊莖枝製驅蚊品」(同上)

同上

八九九年十

137 競犁會」(同上) 同上

三豐郡畜牛會品評會概況並會則」(譯新農報) 鑑別土壤簡法」 (譯北海道農事週報) 第八十八册、

同上

八

149 148 147 146 145 144 143 142 過燐酸肥料効用」(同上) 「新發明驅除毛蟲法」(同上) 富山縣驅除害蟲講習會規條」(譯日本農會報 同上 同上 同上 165 164 163 162 電氣殺蛹」 製橘水法 (同上) (同上) 同上 同上 同上

農事影燈演說會」(同上)

蠶蔟新發明」(同上) 青蠅驅除法」(同上) 同上 同上

桐樹栽培法」(同上) 第九十一册、 九〇〇年

蠶蛆寄生之主物試驗」(譯日本農會報

同上

月

稻田旱害豫防策之一斑」(同上) 同上

輕便除蟲液製法」(譯新農報) 同上

173 述 驅除螟蟲以採卵爲最良法說」 第九十二册、一九〇〇年一月 (譯日本農會報

175 174 農務小學校學林設置章程」(譯九和講農雜誌 驅除黑色椿象法」(同上)(日)中井安太郎述 同 第九十三 Ė

册 一九〇〇年一月

一八九九年十二月

177 176 桑林豫防霜害法」(譯興農雜誌) 製造梅酒法」(譯農業雜誌) 同上 同 王

180 179 178 小麥播種之一新法」(同上) 鷄卵貯藏法」(同上) 同上

同上

|葱栽培法] (同上) 同上

蠶蛹貯藏法」(同上) 同上

181 182 美國海產油貿易考」(譯水產會報 第九十四

預防霜害法」(同上) 同上

明治以來米價表」(譯新農報)

同上

日本絲產額及輸出額逐年增長比較」(同上)

同

上

161 160 159 158

日本生絲屑絲及綿累年增長比較」(譯農商務統計表

同

製造松莨法教授」(同上) 製造桑皮綿」(譯新農報)

同上 同上 第九十册、

157 156 155

「茄子貯藏法」 (譯新農報) 「燕麥効用及栽培法」(同上)

154 153

|大冬瓜栽培法] (同上) 種藍法」(同上)

同

上 同上

152 151

「中國產棕櫚皮狀況」(同上)

同上

同上

150 月

「煙草乾燥法」(譯農業雜誌)

第八十九册、

八九九年十

同 上

意大利收繭實況」(譯日本農會報

蛙之奇性」(同上) 胡瓜栽培法」(同上) 豫防茄子之立枯病」(同上) 養蠶器新發明」(同上) 簡易罐藏製法」(譯新農報)

同上

同上

同上

同上

同上

羅振玉・王國維と明治日本學界との出會い

 $\widehat{\mathbb{H}}$

— 119 —

183 「桕樹栽培法」(譯農業雜誌) 第九十五册、 一九〇〇年二

186 185 藺草 世界生絲產額」 麥稈漂白新法」(譯新農報) (卽席草) 栽培法」(同上) (同上) 同上 同上

同上

梨實害蟲驅除法」(譯興農雜誌) 世界生絲消費數及製產額」(同上) 同上

同上

188 187

191 190 189 |杉扁柏樹害蟲] (譯日本山林會報) 茶事試驗報告二」 日本農商務省本 除蟻害法」(譯農業雜誌) 同上

九十六册、一九〇〇年二月 「俄國農業器機之輸入」(譯農業雜誌) 第九十八册、

(H

佐藤鋠五郎

第

同上

192

〇〇年三月

194 193 "農談會及短期農事講習所」 「美國蠶業」(同上) 同上 (同上) 同上

196 農事試驗要旨」(同上) 同上

195

蠶蛹油」(同上)

同上

198 197 牽牛花栽培法」(同上) 赤米探原」(同上) 同上 同上

200 199作甘藷粉法」(同上) 柔稻變質」(同上) 同上 同上

製介類標本法」(同上)

同上

203 202 「製接蠟法」 (譯興農雜誌) 「論煤油除蟲」(譯山林會報) 第九十九册、一九〇〇年三月 同上

204 植樹一得」(同上) 同上

206 205 蒸汽乾繭器改良發明」(同上) 甘柿去澀味法三則」(譯農業雜誌) 同上

同上

208 「論蒸汽耕耘」(譯農業雜誌) 驅雀便法」(同上) 同上

207

論植物病理研究所」(譯興農雜誌)

同上

210 209 造林試驗場」(同上) 同上 同上

211 桑間種茶法」(譯農業雜誌 桐樹防腐法」(同上) 同上

同上

213 212 214 藝稻新法」(同上) 果園氣薰法」(譯新農報) 同上 同 上

一九

215

藏姜法三則」(譯農業雜誌)

同上

216 砂田善後策」(同上) 同上

217 〇〇年四月 「水產講習所傳習規則」(譯水產會報)

第

00册

九

221 220 219 | 蝦蟆効用説] (同上) 種西瓜法」(同上) 同上 第一〇

一册、一九〇〇年四月

218

「深耕說」(譯農業雜誌)

同上

濕田排水法二則」(同上) 除植物之害蟲害菌法」(同上) 同上 同上

水產講習所商議委員規程」(譯水產會報

同上

222

242 241 240 238 237 236 235 234 233 232 231 230 229 228 225 224 四册、一九〇〇年五月 「製礱糠炭法」(譯日本蠶業新報 「檾栽製法」(譯日本農業雜誌) 第一〇二册、一九〇〇年 「繰絲述驗」(譯蠶業新誌) 「支那南部漁業及貿易狀」(譯水產會報)(日)學藝委員下 「海藻含沃度之分量」 (譯水產會報) 「水戶義公移植水產物」(譯水產會報) 「新式藏蠶種器」(譯蠶業新報) 「梨貯藏法」(譯農業雜誌) | 造栗林法」 (譯日本山林會報) 茶業勁敵」(譯新農報) 「新創製乾蝦剝皮器」(同上) ·美國家畜況狀」(譯太陽報) 試驗蠶病成迹報第二」 日本農商務省編 「放稚鯉時期」 (同上) (日) 小松春類 集魚燈新制」(譯水產會報) 作蠶簇材料之佳品」 「杉柏不利移植説」(譯山林會報) 簡易豫防麥奴法」(同上) 試驗蠶病成迹報第一」 除松蟲害蟲法」(譯山林會報)(日) 同上 日本商務省編 同上 同上 同上 同上 同上 同上 第一〇三册、一九〇〇年五 同上 同上 同上 同上 同上 河合礦次郎 同上 同上 同上 260 256 255 254 253 252 251 250 249 248 247 246 245 244 262 261 258 257 啓助 「創立三重縣水產試驗場豫計」(譯水產會報)同上 「栽棕櫚法」(譯新農報) 「用霉菌除蟲法」 (譯昆蟲世界) |美國農產總額] (同上) 「漂白粉辨」(譯蠶業新報) ||捕蛾新器] (譯農業雜誌) 「論種苜蓿之利」(譯農業雜誌) 第一〇九册、一九〇〇年 「夜間昆蟲講習會」(同上) 「昆蟲展覽會規則」(譯昆蟲世界) 「林產述用」 (譯興農雜誌) 試驗蠶病成迹報第三」 日本農務省編 ·法國農業教育一斑」(譯新農報) |池水去毒法」(譯水產會報) 同上 創造藁綿」(同上) 「鷄卵內白皮之功用」(譯新農報) 「山東產棗況狀」 (譯興農雜誌) 製罐藏品之蒸罐構造法」(同上) 「殖魁蛤法」(同上) 第一〇六册、 法國蠶會」(譯蠶業新報) 一九〇〇年六月 第一○五册、一九○○年五月 同上 同上 第一○八册、一九○○年六月 同上 同上 同上 同上 同上 同上 第一〇七册、一九〇〇年 同上 同上 同上 同上 一九〇〇年六月 第一〇六、一〇七

羅振玉・王國維と明治日本學界との出會い(錢

F國文學報 第五十五冊

281 264 278 277 276 275 274 267 266 265 263 三册、一九〇〇年七、八月 ○册、一九○○年七月 九〇〇年八、九月 九〇〇年七月 「煙草栽培法」(同上)(日)小牧英太郎 第一一二、一一 「冬蟲夏草」(譯昆蟲世界) 「察樹勢法」(同上) 第一一三册、一九〇〇年八月 「世界小麥產額」(同上) 「種西瓜法實驗」(同上)(日)坂本運平報 「播種實驗」(同上) 「除種還元法」(同上) 第一一四册、 「印度藍栽製槪要」(譯新農報) 第一一一、一一二册、一 「洎夫藍考」(譯農會報) 同上 「製麥稈紐(中國稱草帽緶)法」(譯日本農會報) 「仙人掌栽培法」(譯農業雜誌) 「樟樹下種法」 (同上) 「新式播種器」(同上) 同上 「植物保種說」(譯興農雜誌) 「道旁植木說」(同上)(日)田中芳男 "紫爪草之効用」(同上) 「蠶病治毒法」(譯大日本農會報) ·木屑利用說」(譯興農雜誌) 「大日本農會會員之增加」 (同上) 同上 同上 同 上 同上 同上 同上 同上 第一一四、 同上 同上 一九〇〇年八月 同上 同上 一一七册、 294 290 302 301 300 299 298 297 296 295 292 291 289 288 287 286 285 284 283 282 〇〇年九月 「蟲害預防法」(譯昆蟲世界) 「毳蟲害稻說」(同上) 「蟲草生蟲癭說」(譯昆蟲世界) 第一一七册、一九〇〇年 「養鯉談」(同上) 同上 「落花生栽培法」(譯新農報) 「論鳥類啄食害蟲之益」(譯昆蟲世界) 「魚介藻分析表」(譯大日本水產會報) 「飼魚說」 (譯水產報) 「除蟲劑試驗說」(同上) 「論昆蟲之香氣」(同上) 同上 「種子發生力年限表」(譯新農報) 「記養蟲室」(譯昆蟲世界) 「甘藷製酢法」(譯新農報 「記蟾蜍」(同上) 造林新案」(譯新農報) 「藝瓠法」(譯新農報) 同上 「寄生蟲保護器」 (同上) 除蟲菊苗枯死豫防法」(譯新農報) 意大利漁業統計」(譯水產報) 米谷貯藏法」(譯米澤有爲會雜誌) 飼蟲法」(譯昆蟲世界) 第一一五册、 同上 同上 同上 同上 同上 第一一八册、一九〇〇年九月 同上 同上 同上 同 同上 同上 同上 同上 一九〇〇年八月 第一一六册、一九

320 319 318 317 316 315 314 313 312 311 310 309 308 307 306 305 304 303 二三册、 一〇册、 二册、 「東亞日本綿紗銷場」(同上) 「人工調製大氣法」 (同上) 「爪哇砂糖業狀況」(同上)(日)下鬪米半治 「全世界砂糖產額」 (同上) 蜻蛉保護法 茄種採收法」 「播草花種法」 (譯興農雜誌) 防霰法」(同上) |樟葉採腦試驗成迹」(同上)(日) 革屑利用」(同上) 製紙用之糊製法」(同上) 防水紙」(同上) 製造木纖維改良法」(同上) 製油機圖說」(譯工藝化學雜誌)(日)鈴木菊次郎 「印度之狄以克材輸出」(譯工業化學雜誌) **螢話」(譯昆蟲世界)** 雜草製紙」(譯工業雜誌) 種蒔期節一 一九〇〇年十月 一九〇〇年十一月 一九〇〇年十月 斑」(同上) (同上) (同上) 同上 同 同上 王 第一一九册、一九〇〇年十月 同上 同 百 同上 同上 同上 第一二三册、 同上 同上 第一二四册、 理學士守屋物四郎 一九〇〇年十一 同上 一九〇〇年十 第一 第 336 335 334 332 331 328 327 326 325 324 323 322 338 333 330 329 321 年前版) 二册 造局所刻書の番號から、下記の本と大體同期と推測できる 井克雄 〇〇年十二月 「苗田澄水法」(譯新農報) 「論蚊」(同上)(日)生熊興一郎 鷄卵貯藏法」(譯新農報) 物理學』 顏料篇 「殖鮑法」(譯大日本水產會報) (日) 今野虎吉述 魚鱗利用」(譯大日本水產會報) ·世界綿花產額」(譯大日本農會報) 除浮塵子劑試驗成迹」(譯昆蟲世界) 夏季貯卵法」(同上) 「論石灰肥料」(同上)(日)農學士井田鑑吾 治茄子立枯病」(同上) 「鷄卵簡易試驗器」(譯新農報) 印度紡績業之發達」(同上) 製陸地法」(譯工業雜誌) |輕便手用完全耕作器] (同上) 蚊之產卵說」(譯昆蟲世界)(日)名和昆蟲研究所助手福 除牛角法」(同上)(日)中村勇 同上 江守襄吉郎 (著) 飯盛挺造 (江南製造局所刻書二〇三―二〇四) (著) 同上 同上 同上 同上 第一二七册、 藤田豐八(譯) 上海江南製造局 同上 同上 同上 同上 同上 同上 同上 第一二五册、 一九〇〇年十二 同上

羅振玉・王國維と明治日本學界との出會

(銭

王季烈

(重

(二九一) 江南製

一九

中國文學報 第五十五册

上海江南製造局 二八一三九 一九〇〇年 三編十二册 (江南製造 355 356

339 「培菊法」(譯新農報)(日) 前農商務大臣曾根荒助

340 一八册、 「玄米(卽已去売之糙米)代稻種種法」(譯大日本農學會 一九〇一年一月

341 「飼養鈴蟲法」 (譯昆蟲世界) (日)藤枝項三

343 342 「電氣助長」(譯大日本農會報) 法國之製造煙草業」(譯新農報) 同上 同上

344

「大和吉野葛粉製造法」(譯大日本農會報)

第一二九册

九〇一年一月

345 「茄子立枯豫防法」 (同上) 同上

346 「爪哇薯製酒精法」(同上) 同上

348 347 九〇一年一月 熏煙魚製造業之實況」(譯大日本水產會報) 「冷水田改良法」(同上) 同上 第一三〇册

350 349 稻田養鯉法」 鷄之下痢病」(譯新農報) (譯日本水產會報) 同上 第一三二、一三三册

351 九〇一年二月 「貯藏鷄卵法及査新否法」(譯大日本農會報) 第一三一册

352 九〇一年二月 「美國之養蠶業」(譯時事新報 同上

353 施人糞於蔬菜之害」(譯新農報 同上

354

適於赤粘土質之植物」(譯農業雜誌)

同上

357 第一三三册、

359 358 小型鐵鎌」(同上) 同上

361 360 「浸種用水研究成迹」(同上)(日)農學士吉村淸尙 明治三十二年日本全國產米狀況」(同上) 同上

三四册、一九〇一年三月

363 362 「牡丹培養法」(譯農業雜誌) 「浮塵子敵蟲發見」(譯昆蟲世界) 同上

年三月

365 364 「府縣農事試驗場規程」(譯大日本農會報) 「美國麥薩淺脫州農科大學記」(譯農業雜誌) 同上

「福井縣農會農事試驗場」(譯新農報) 第一三六、一三七

同上

一九〇一年三、四月

366

九〇一年四月 "彈力機關車發明之來歷」 (譯農業雜誌) 第一三七册、

367

369 368 |水田三毛作法] (譯大日本農會報 (蠶癡療治術發明之來歷」 (譯新農雜誌)

同上

同上

371 370 「樟葉採腦說」(譯興農雜誌) 鯨之體量」 (譯水產會報) 黃蜀葵栽培法」(譯農會報) 同上 同上 同上

「棕櫚種安全發芽法」(同上) 同上

樹陰地之植物」(同上) 同上

一九〇一年二

搔苗捕蟲網」(同上) 同上

373 鯨之强力」 (同上) 同上

375 374 鯨之奇斃」(同上) 鯨之漂着 (同上) 同上 同上

377 376 |豆科植物之研究] (譯大日本農會報) ·浸稻種法」(譯新農報) 第一三八册、一九〇一年四月 同 上

378 「石灰利蠶說」(同上) 第一三九册、 一九〇一年四月

379 小學校設農科策」(同上) 同上

五月 「上海海貨商情」 (譯水產會報) 第一四〇册、一九〇一年

382 381 |上簇厚薄試驗] (譯蠶業協會報) 「撒哈拉沙漠拓殖」(譯農會報) 一九〇一年五月 卵色試驗」(譯蠶業新報) 第一四一册、一九〇一年五月 第一四二册

384 年五月 「飼器乾濕試驗」 (同上) 同 上

385

法意兩國蠶業」 (譯蠶絲會報)

同上

「濕葉飼蠶試驗」 (譯蠶業新報 第一四三册、一九〇一年

386 六月

388 「美國蠶業」(譯蠶絲會報) "耕地整理法」 (譯農會報) 第一四四册、一九〇一年六月 同上

390 熏蟲法 (譯新農報 第一四六、 第一四五册、一九〇一年六 一四七册、一九〇一年

七月

羅振玉・王國維と明治日本學界との出會い

(銭

391 法國葡萄酒釀額」(譯農會報) 同上

392

人工養蠶飼育試驗成迹概要」 四八册、一九〇一年七月 (譯東京蠶業講習所報告)

「日本水產會成迹概要」(譯水產會報) 北海道土地官賣章程」 第一四九册、 一九〇一年七月 第一五〇~一五二

395 「丹馬郡村教育」(譯農會報) 一九〇一年八月 第一五二册、

一九〇一年八

394 393

396 「歐美各國麥產額比較圖」 (同上) 同 上

月

398 397 歐美水產視察談」(譯水產會報 「美國南加洛拉那州茶業」(同上) 同上 第一五三册、一九〇一

年九月

399 十二號) 第一五四册、一九〇一年九月 「農商務省官制」(明治三十一年十月二十二日勅令第二百八

「農務試驗場處務規程」(明治二十六年四月十二日訓令第七

勅令第二百三十八號) "農商務省特許局兼任審判官官等」 (明治三十二年六月八日 同上

401

同上

農商務省高等官官等一覽表」

同上

403 |農商務省勅任文官年俸一覽表」 同上

404 農商務省分課規程」(明治三十一年十月三十日甲第二十 「農商務省奏任文官官等相當俸給表」 同上

第一五五、一五六册、一九〇一年十月

第五十五册

- 406 「農商務省判任文官等級一覽表」 第一五六册、一九〇一年
- 「判任文官月俸表」 同上
- 408 「營林主事補森林監守月俸一覽表」 同上
- 409 「農事試驗場本支場位置管轄區域」 同上
- 十九日訓令第十九號) 同上

「關農事試驗場巡迴講話之件道廳府縣」(明治二十六年七月

- 第百二號) 同上 「府縣農事試驗場國庫補助法」(明治三十二年六月七日法律
- 第一五七册、一九〇一年十月

「農商務省文官普通試驗細則」(明治二十一年六月制定)

- 「農會法」(明治三十二年六月八日法律第百三號) 同上
- **「害蟲驅除豫防法」(明治二十九年三月二十四日法律第十七** 同上
- 415 「害蟲驅除豫防法辦理章程」(明治二十九年三月二十八日省
- 「害蟲驅除上注意之件」(明治二十九年三月二十八日訓令第 同上
- 同 上 「農事試驗場官制」(明治二十六年四月七日勅令第六號)
- 418 九號) 第一五八册、一九〇一年十月 「府縣農事講習所規程」(明治三十二年八月一日省令第二 「請托分析者之心得」(明治二十六年十二月十二日告示第十

- 「農事講習所設置心得」(明治二十七年八月六日訓令第二十
- 勅令二百三十號) 「農事試驗場分析手數料之件」(明治二十六年十二月十一日 第一五九號、一九〇一年十一月
- 422 「府縣郡農事水產試驗場農事水產講習所職員並農事林業水
- 產巡迴教師之名稱待遇任免及官等等級配當之件」(明治三十
- 「農事及水產巡迴教師設置心得」(明治二十七年八月十日訓 年十二月十三日勅令第三百四十八號) 同上
- 424 「勸業諮問會及勸業委員設置之件」(明治十六年五月十六日
- 425 大政官布達第十三號) 「府縣農事試驗場國庫補助法實施規則」(明治三十二年八月 同上
- 426 一日省令第十九號) 第一六〇册、一九〇一年十一月 「府縣農事試驗場規程」(明治三十二年八月一日省令第二十
- 427 月內訓) 「關農事試驗場巡迴演講等之處置心得」(明治二十六年七
- 429 「印度米作法」(譯新農報) 同上
- 「農業教育之主管」(同上)
- | 釣鮪述聞] (譯水產會報)

「造洋漆法」 一九〇三 (江南製造局譯書匯刻・甲編)

431